





## LA QUINZAINE D'ALGERIE

Service économique régional d'Alger Revue de presse du 15 au 31 mars 2019

La « quinzaine d'Algérie » est une revue de presse bimensuelle qui reprend les principales informations à caractère économique parues dans la presse algérienne

Moody's Economie Perspectives Selon un rapport de l'Agence de notation financière Moody's, la crise politique en Algérie va intensifier les défis économiques et budgétaires sous-jacents du pays.

Malgré les hausses récentes des prix du pétrole, le déficit budgétaire de l'Algérie restait à une estimation de 7% du PIB en 2018. « Une production en baisse liée à des projets d'investissement reportés commence à peser sur la croissance, des tensions politiques de longue durée risquent d'exacerber ce ralentissement ».

(TSA ALGERIE)

Selon les estimations de l'Agence américaine d'Information en Energie (EIA), les réserves prouvées de l'Algérie en pétrole avoisinent 12,2 milliards de barils au début 2018, situées entièrement dans des zones on shore. Ainsi, le pays peut augmenter la production des gisements en exploitation, en particulier ceux d'Illizi, de Berkine ou de Hassi Messaoud-Dahar qui contient à lui seul 71% des réserves pétrolières prouvées du pays. De plus, l'Algérie est appelée à améliorer la récupération dans ses champs matures pour préserver les niveaux d'extraction de brut. « Sans investissement supplémentaire en amont, le taux de déclin devrait augmenter, entrainant une baisse de la production ».

EIA Pétrole Réserves Par ailleurs, l'EIA soutient que l'Algérie « disposerait de ressources importantes de pétrole de schiste et de gaz naturel » tout en soulignant que « peu de progrès ont été accomplis dans la mise en valeur » de ce potentiel.

Concernant le gaz naturel, l'agence soutient que l'exploration des vastes ressources de schiste du pays « se heurte à de nombreux obstacles », notamment l'emplacement éloigné des gisements, le manque d'infrastructures (ex. routes, pipelines), et la disponibilité de l'eau. Par ailleurs, Sonatrach doit aussi faire face au déclin de son plus grand gisement gazier (Hassi R'Mel) qui compte à lui seul plus de 85 trillions de pieds cubes, soit plus de la moitié des réserves conventionnelles prouvées de gaz naturel. Enfin, l'Agence estime que les projets gaziers initiés par Sonatrach dans le sud-ouest sont d'une importance capitale pour le pays car ils devraient maintenir ses capacités en termes d'exportation et aussi de satisfaction de la demande interne.

<u>Pour information</u>: Selon une étude menée en 2013 par l'EIA, l'Algérie détient les 3<sup>èmes</sup> plus grandes réserves de schiste au monde (707 trillions de pieds cubes), juste après la Chine et l'Argentine.

(HORIZONS)

Selon le vice-président des activités de commercialisation de Sonatrach, la baisse de 40% des exportations des hydrocarbures de l'Algérie en janvier 2019, passant de 3,6 Mds USD en janvier 2018 à 2,14 Mds USD en janvier 2019 s'explique par plusieurs facteurs.

# Hydrocarbures Exportations Baisse Explications

Selon lui, en janvier 2019, « il y eu beaucoup de consignations portuaires à cause du mauvais temps. Donc, énormément de cargaisons de brut, de produits raffinés ou de GNL/GPL sont passés du mois de janvier à février ». « Il ne faut donc pas prendre en considération les chiffres de janvier uniquement, parce que tous les produits liquides qui devaient être envoyés par voie portuaires durant ce mois (janvier 2019) ont glissé vers février 2019 à cause de la fermeture des ports » pour des raisons météorologiques.

Il a précisé que sur les deux mois cumulés, janvier et février 2019, l'Algérie a exporté pour 6,08 Mds USD, contre 6,63 Mds USD durant la même période 2018. « Nous avons donc une baisse de 8% qui reflète la baisse des prix moyens des réalisations de nos exportations: sur les deux premiers mois de 2018, ce prix était de 68 dollars/tonne d'équivalent pétrole (Tep) avant de tomber à 62,7 dollars/Tep en janvier-février 2019».

(APS)

### Investissements pétroliers

Le Wall Street Journal a annoncé la décision de plusieurs compagnies d'hydrocarbures internationales de geler leurs investissements en Algérie. Selon l'article en question, « de grandes sociétés étrangères du secteur de l'énergie, y compris Exxon Mobil, ont retardé leurs investissements du fait de l'incertitude sur la transition présidentielle ».

« Au cours des dernières semaines, Exxon Mobil Corp a retardé la signature d'un accord préliminaire avec la Sonatrach,.... Des entreprises telles que British Petroleum et le norvégien Equinor (ex. Statoil) se sont déclarées préoccupées par l'impact potentiel des turbulences politiques en Algérie en matière de production de pétrole et de gaz ».

 $(CASBAH\ TRIBUNE)$ 

#### Exportation Gaz Gratuité Démenti

Selon le vice-président des activités de commercialisation de Sonatrach, « à la question de savoir si le gaz algérien a été exporté gratuitement vers la France, la réponse est non ».

Par ailleurs, questionné sur les informations publiées par les médias sur de prétendues suspensions de signature d'accords par des partenaires de Sonatrach, le vice-président a affirmé que « toutes les discussions que nous menons avec nos partenaires sont cadrées par des accords de confidentialité. Il est donc impossible de faire à la presse des points de situation réguliers sur l'état d'avancement des discussions». Il a ajouté : « ma réponse est très simple: quel est l'intérêt d'une compagnie comme ExxonMobil de suspendre les négociations avec Sonatrach? Donner une longueur d'avance à ses concurrents?! ça n'a aucun sens! », « l'Algérie, c'est quand même le pays qui recèle les troisièmes ressources de la planète en matière de gaz de schiste. Vous pensez qu'une entreprise de l'envergure d'ExxonMobil a intérêt à suspendre les discussions? Moi, je ne le pense pas ».

(LE TEMPS)

#### Banque d'Algérie Transferts de capitaux Démenti

Selon de hauts responsables de la Banque d'Algérie, le prétendu emballement des transferts de capitaux par le canal bancaire, tel que rapporté par des médias, « est dénué de tout fondement ». Ils ont expliqué que l'octroi de crédits bancaires aux opérateurs « relève des seules prérogatives des banques commerciales et obéi à des procédures et règles établies par ces banques, conformément aux lois et réglementation en vigueur ».

 $(TSA\;ALGERIE)$ 

#### Banque d'Algérie Banques Réserves obligatoires

Selon la dernière instruction publiée de la Banque d'Algérie, le taux des réserves obligatoires des banques passe de 8% à 12%.

Par ailleurs, la liquidité bancaire avait atteint 1 380,6 Mds DZD ( $\approx$  11,5 Mds USD) à la fin 2017, soit une croissance de 68,2% par rapport à son niveau de fin 2016 qui était de 821 Mds DZD ( $\approx$  6,8 Mds USD).

<u>Pour rappel</u>: En prévision de l'accumulation des liquidités bancaires et pour prévenir toute poussé inflationniste, la Banque d'Algérie avait déjà augmenté de 4% à 8% le taux de réserves obligatoires des banques.

(APS)

#### Douanes algériennes Commerce Déficit

Selon les Douanes algériennes, le déficit commercial de l'Algérie a atteint 1,43 Md USD en janvier 2019, contre un déficit de 45 MUSD en janvier 2018.

Les importations ont connu une très légère baisse pour s'établir à 3,80 Mds USD en janvier 2019, contre 3,88 Mds USD au même mois 2018 (-1,98%). La facture globale d'importations des produits alimentaires a baissé de 13,87%, passant de 851 MUSD en janvier 2018, à 733 MUSD en janvier 2019. Cette baisse a été principalement tirée le sucre, le lait, les légumes secs et les céréales.

Les exportations algériennes sont passées de 3,83 Mds USD en janvier 2018, à 2,36 Mds USD en janvier 2019 (-38,3%). Les exportations des hydrocarbures sont passées de 3,58 Mds USD en janvier 2018, à 2,14 Mds USD en janvier 2019. Enfin, les exportations ont assuré la couverture des importations à hauteur de 62% en janvier 2019, contre 99% en janvier 2018.

 $(TSA\ ALGERIE\ \textbf{-}\ APS)$ 

## Importations Véhicules CKD-SKD

La facture d'importation des collections CKD-SKD destinées à l'industrie de montage des véhicules de tourisme et ceux de transport de personnes et de marchandises a atteint 220,13 MUSD en janvier 2019, contre 226,89 MUSD en janvier 2018 (- 3%).

Ainsi, les importations des CKD-SKD des véhicules de tourisme ont baissé à 147,17 MUSD en janvier 2019, contre 203,86 MUSD au même mois de 2018 (-27,81%). En revanche, les importations des véhicules de transport de personnes et de marchandises (produits finis) et de collections CKD-SKD destinées à ce type de véhicules ont grimpé à 72,96 MUSD contre 23,03 MUSD, en hausse de 217%.

Enfin, les importations des parties et accessoires des véhicules automobiles (pièces détachées pour les véhicules d'occasion, ...) ont augmenté à 34,73 MUSD, contre 24,5 MUSD (+ 41,81%).

<u>Pour rappel</u>: La facture globale d'importation des collections CKD destinées à l'industrie de montage des véhicules (de tourisme et utilitaires) et l'importation des véhicules de transport de personnes et de marchandises (produits finis) s'est chiffrée à plus de 3,73 Mds USD en 2018, contre 2,2 Mds USD en 2017 (+ 70%).

(APS)

#### ONS Inflation

Selon l'Office National des Statistiques (ONS), l'évolution des prix à la consommation en rythme annuel a été de 4,1% jusqu'à février 2019. Par ailleurs, la variation mensuelle des prix à la consommation a légèrement baissé de 0,5%. Enfin, la variation des prix des biens alimentaires ont enregistré un recul de 1,3% en février 2019 comparativement à janvier 2019.

**Pour information**: L'évolution des prix à la consommation en rythme annuel jusqu'à février 2019 est le taux d'inflation moyen annuel calculé en tenant compte des douze mois, de mars 2018 à février 2019, par rapport à la période allant de mars 2017 à février 2018.

(HORIZONS)

#### ONS Production agricole

Selon l'Office National des Statistiques (ONS), des divergences ont caractérisé la tendance générale de la production agricole durant la campagne agricole 2016-2017, par rapport à 2015-2016.

Ainsi, la production des céréales d'hiver est passée de 34,3 millions de quintaux (Mqx) à 34,7 Mqx. Celle des légumes secs a connu « *une belle performance* » pour passer de 773 10 qx à près de 1,07 Mqx. Enfin, la production de légumes est passée de 12,0 Mqx, à 13,44 Mqx en 2016-2017.

(APS)

#### Blé russe

Selon le site spécialisé AgriCensus, citant le service fédéral de surveillance vétérinaire et phytosanitaire Rosselkhoenador, la Russie a expédié une cargaison-test de 21 tonnes de blé en Algérie. La cargaison est sur le point d'être testée par l'Office Algérien Interprofessionnel des Céréales (OAIC).

(LE TEMPS)

#### Partenariat algéro-italien EDIA Leonardo Hélicoptères

Un pacte portant création de la société algéro-italienne « Leonardo Hélicoptères-SPA/Algérie » a été signé le 25 mars 2019, au siège du ministère de la Défense nationale. « Cette société est issue d'un partenariat entre l'Etablissement de Développement de l'industrie aéronautique (EDIA) relevant de la direction des fabrications militaires du ministère de la Défense nationale et les compagnies Leonardo International et Leonardo Hélicoptères suite au protocole d'accord de partenariat industriel et commercial signé le 11 août 2016».

Ce partenariat porte sur la production d'hélicoptères de marque Augusta-Westland sur le site d'Ain Arnat (Sétif). Ainsi, l'usine fabriquera 100 appareils sur les 10 prochaines années, emploiera 300 personnes hautement qualifiées.

(DK NEWS)

# Entreprise algérienne Asmidal Fertial Droit de préemption

La société Asmidal, filiale de Sonatrach, a exercé son droit de préemption dans l'acquisition des parts de l'espagnol Villar Mir dans la société de production d'engrais et de fertilisants agricoles Fertial.

**Pour information :** Fertial était détenue par Asmidal (34%), ETRHB Haddad (17%), et l'espagnol Villar Mir (49%). Fertial a réalisé des résultats positifs de l'ordre de 8,1 Mds DZD ( $\approx$  67,9 MUSD) en 2017 et 4,7 Mds DZD ( $\approx$  39,3 MUSD) en 2018.

(HORIZONS)

#### FCE Présidence Démission

M. Ali Haddad, PDG du groupe de travaux publics ETRHB, a adressé sa lettre de démission de la présidence du Forum des Chefs d'Entreprises (FCE) le 28 mars 2019. M. Haddad a été arrêté le 31 mars 2019, par les services des douanes algériennes du poste frontalier d'Oum Téboul, alors qu'il s'apprêtait à se rendre en Tunisie. Il lui est reproché la non déclaration de devises et la présentation d'un dossier non conforme à

la réglementation algérienne.

Pour rappel: Le FCE est une association à caractère économique, créée en octobre 2000, regroupe 4 000 chefs d'entreprises, et représente plus de 7 000 entreprises qui

cumulent un chiffre d'affaires global de plus de 4 000 Mds DZD (33,5 Mds USD).

(LE TEMPS)

Les montants en Dinar (DZD) ont été convertis en Dollar (USD) au taux officiel du 02.04.2019

#### Copyright

Tous droits de reproduction réservés, sauf autorisation expresse du Service Économique Régional d'Alger (adresser les demandes à alger@dgtresor.gouv.fr).

Clause de non-responsabilité

Le Service Économique Régional d'Alger s'efforce de diffuser des informations exactes et à jour, et corrigera, dans la mesure du possible, les erreurs qui lui seront signalées. Toutefois, il ne peut en aucun cas être tenu responsable de l'utilisation et de l'interprétation de l'information contenue dans cette publication.

Auteur : Service Économique Régional d'Alger Adresse : 25 chemin Abdelkader Gadouche 16035 Hydra

Rédigée par : Darine Chenine Revue par : Denis Le Fers